

# かしわ



No. 7



## 多くの体験からの学び

校長 北村 耕一

本校には、幼稚部、小学部、中学部、高等部があり、さらに乳幼相談、通級指導教室もあります。「学校」に関して言えば4種類の学校が1つの校舎内で活動していることとなります。

入学式や卒業式のような儀式と今年度行われる「かしわ祭」(11/7 開催)は全校で行います。

それ以外にも、日々、各学部では様々な教育活動が行われています。そうした活動の、事前の取り組み、当日の活動、振り返りから園児、児童、生徒は多くの体験をし、多くの学びを得ています。今回、5月・6月の小学部と幼稚部活動について、担当者にその様子を書いてもらいました。

また、あと数週間で夏季休業を迎えます。

学校教育における夏季休業の意義について、「この期間に期待される教育効果の主たるものは、普段学校では体験することの出来ないことへの児童・生徒の挑戦」と書いてある文書を読んだことがあります。

「挑戦」とまでいかななくても、子どもの発達に応じた様々な体験を学校以外の場所で体験するいい機会だと、私は思います。

他のろう学校の子どもは、夏季休業中にどのような体験をしているのか気になりました。文章としての資料はないかなと探していたら、筑波大学附属聴覚特別支援学校の中高部生徒会が発行している文集(H25 年度版)を見つけました。中学生41名中20名、高校生76名中24名が「夏休み」の体験を題材にして作文を書きました。

作文の内容で多かったのは、家族で過ごした旅行の話や学校内外での部活動のこと、「夏休み」の家庭生活で体験したり「考えた」ことでした。その中から中学生の作文の一部を紹介したいと思います。

「今年の夏休みは、楽しいことだらけの幸せな毎日だったなあと思いました。とても楽しい思い出がたくさん作れました。

夏休みは部活や大会で大変でしたが、旅行に行って楽しみました。(中略)

本当に楽しいことだらけの旅行で夢のようでした。自然の中でお泊りする、という貴重な体験もできたと、良かったです。

この夏休みの様々な思い出を、大切に心の中にしまっておきたいと思います。」

「中略」しましたが、作文を読むと、その楽しさが「想像」できる表現で書かれていました。

本校の子どもも7/22(水)～8/25(火)の夏季休業で健康に気をつけながら、多くの体験をしてもらいたいと思います。そして学校外の場所で学んだことを、学校の「学び」の復習・予習に役立ててくれることを望みます。

## 小学部 修学旅行

教諭 黒川 はるみ(小学部担任)

5月28日(木)29日(金)に、日光・鬼怒川方面に修学旅行に行ってきました。

取り組み前は、「東照宮とは大きな宮殿のこと?」「華厳の滝の水に打たれるのは痛くないの?」などの誤解があったようですが、事前学習を通して、正しい知識をもって臨むことができました。

東照宮の陽明門は修復中でしたが、ところどころに意匠を凝らした見事な彫刻があるのを見て、子どもたちも古の匠のすばらしさを感じたようです。定番の三猿も眠り猫もしっかり見学しました。

東武ワールドスクエアでは、鉄道少年たちが動く電車やジオラマのつくり惚れ惚れするような顔つきで見入っていました。どれも精巧に作られてお

り、ミチュアの中の無数の人形には倒れたりしているものはひとつもありませんでした。

日光江戸村では忍者ショーや水芸を楽しみました。ねずみ小僧にも出会いました。(シールをもらったのに、その後ねずみ小僧の居所を岡っ引きに教えたのは誰?)

グリーン車に乗ったり、朝風呂に入ったり、お風呂で滝行をしたり、足湯を経験したり、ろう学校ならではの修学旅行のスタイルでしたが、子どもたちのよき思い出になってくれればと思っています。



## 幼稚部 校外学習

教諭 岩野 恵美子

6月16日(火)に、子ども達5人、みんな元気に観音崎へ行ってきました。

午前中に雨が降るとの予報でしたが、子ども達が「てるてる坊主」にお祈りしていたおかげで、観音崎灯台に上り、磯遊びをし、お弁当も食えることができました。

まず、観音崎駐車場に集合して朝の会をし、歩いて灯台に向かいました。すみれ組の男の子が隊長を務め、トネルがあると「トネルを通ります」、狭い道になると「1列で歩いてください」、「紫陽花が咲いているよ」などと声かけしながら楽しく歩きました。

子ども達は灯台を見つけると、「あ、あそこに灯台が見えたよ」と言い、上り坂で疲れていた足取りもとても軽くなりました。

灯台のらせん階段を上ると、「おーい、船が見えるよ」「僕の声、聞こえる? 高くてちょっと怖いよ」とはしゃいでいました。

次に、心待ちにしていた磯遊びをしました。「蟹がいるよ」「あつ、小さい魚がいた。捕まえた」「ひとでがいたよ」などと、大興奮でした。子ども達は、しっかり約束を守って、楽し



そうに活動していました。

お弁当を食べている最中に小雨が降ってきたので、子ども達はお菓子交換ができずに少し残念そうでした。

でも、今日の活動を全て行うことができたので、みんな満足そうな笑顔でした。活動の最中、先生や友だちとお話する様子がたくさん見られ、子ども達の成長を感じることができた1日でした。

### 7月の主な予定

- 1日(水)通級：在籍校学級担任面談(～7/2)
- 2日(木)小学部：水泳授業(AM不入斗アリーナ)
- 6日(月)幼稚部：根岸プール
- 7日(火)幼稚部：七夕の会
- 8日(水)HA相談、関体連陸上・卓球壮行会
- 9日(木)耳鼻科相談
- 10日(金)小学部：水泳授業(AM不入斗アリーナ)  
関体連陸上競技大会(～7/11上尾市)
- 13日(月)自校献立、幼稚部：保護者学習会  
親の会10:00
- 14日(火)幼稚部：根岸プール
- 15日(水)全校ワ大会、保護者学習会10:00  
通級：お楽しみ会
- 17日(金)小学部：校外学習(観音崎)
- 21日(火)大掃除、給食終了、保護者面談
- 22日(水)夏季休業開始(～8/25)
- 24日(金)幼稚部：登校日
- 28日(火)中学部：登校日

※小学部、高等部の登校日とサマースクールの日程は、後日、学級・学部便り、別紙でお知らせします。

横須賀市立ろう学校

〒238-0023 横須賀市森崎5-13-1

TEL 046-834-1172 FAX 046-834-0096

Eメール admini@rou-sd.yknet.ed.jp

学校HPも更新しています。ご覧ください。

※訂正：第6号で紹介した「**子どものためのきこえとことばの相談会**」は、

**平成28年1月31日(日)**に実施いたします。よろしくお願いいたします。



